

GAZETA DE CARACAS.

Número XLVII.

Del Lunes 7 de Marzo de 1814, 4.º de la Independencia.

L'injustice á la fin produit l'Indépendance.

A M E R I C A.

S A N - M A T E O.

*BOLETIN del Ejército Libertador de Venezuela,
Número 39.*

DESDE la derrota y persecucion de los bandidos, à las inmediaciones de Valencia el dia 21, en que el Capitan Salcedo mató mas de ciento de ellos, no hubo ocurrencia particular en el ejército, hasta el 25 por la noche, que ocupó el enemigo el Pueblo de Cagua, despues de una escaramuza con nuestros puestos avanzados por aquella parte.

El 26 por la mañana, llegó á este Quartel General la division de los valles del Tuy al cargo del Mayor-General de la izquierda Ciudadano Mariano Montilla.

El 27 por la mañana, entraron las divisiones del Mayor Ponce, y Capitan Salcedo; y por la tarde la del Coronel Villapol. A las quatro de la tarde del mismo dia los enemigos ocuparon las alturas de estas inmediaciones; y queriendo forzar el paso del rio, fueron rechazados con pérdida: por nuestra parte, solo tuvimos quatro muertos; entre ellos el valiente Teniente Pedro Buroz, y quince heridos, incluso el Teniente Simon Fernandez: la accion duró hasta el anochecer.

Hoy al amanecer se puso el enemigo en movimiento, atacando la mayor parte de su caballeria por nuestro flanco derecho; y el resto con toda su infanteria y artillería, por la derecha, centro, é izquierda de nuestro frente.

Nuestra derecha que ocupaba las alturas del Calbario, y era mandada por el Benémerito Coronel Villapol, fué la ala que mas sufrió el fuego enemigo, rechazándole y persiguiéndole siempre que intentó ocupar puestos ventajosos: la izquierda situada en casa alta del ingenio, estaba á las ordenes del Teniente Coronel Gogorza, que haciendo un movimiento de ataque sobre la derecha enemiga la desalojó de su posicion, aunque tubo que retirarse por falta de municiones, mas reforzado volvió à rechazar, é hizo

huir á los Españoles por aquella parte. El centro colocado en las casas inmediatas á la altura, à la salida de la poblacion, y que mandaba en persona S. E., hizo varias salidas tan oportunas, que se logró con ellas poner en precipitada fuga á los enemigos. El Comandante General de la division de los Llanos Coronel Campo Elias, se halló durante la accion en la ala derecha.

El combate dentro del Pueblo, en las alturas, y por los caminos, fué sangrientisimo; y el fuego terrible y obstinado hasta el anochecer que huyó el enemigo á sus primeras posiciones, dexando la plaza, calles, y campos cubiertos de cadáveres, gran cantidad de municiones, fusiles, y otros despojos.

En las diez horas y media que duró el fuego, mostró en general toda la tropa y oficialidad el mayor valor y serenidad. La nota de los muertos y heridos se dará en el siguiente boletin.

Quartel General de San-Mateo, Febrero 28 de 1814; 4.º y 2.º

Por el Mayor-Genral, *Tomas Montilla.*

Secretario de Guerra.

ARTICULO COMUNICADO.

S. Redactor: Se me presentan tantas observaciones, tantas reflexiones que hacer sobre el actual estado de las P^{ro}vincias de Venezuela, que no puedo menos, aunque indigestamente, que transmitir las á la consideracion de mis Conciudadanos, y á la de los hombres sensatos é imparciales de las demas Naciones, paraque vean baxo el verdadero punto de vista á estos paises en la actualidad acosados de una guerra desoladora, y que en un estado de tranquilidad pudieran representar un quadro brillante en la escena del Mundo.

Yo he sentido mi corazon comprimido; yo he llorado los males de mi Patria sobre el papel que V. nos ha dado en la anterior gazeta, y en que se representan, tan al vivo, las tiranias, las atrocidades, los asesinatos, las devastaciones, y todo género de calamidades con que los Españoles han marcado sus furios sobre el territorio de Venezuela. Esta pintura animada me ha trahido á la memoria lo que

ha sido este bello pais , los recursos que encierra en su seno ; y lo que efectivamente puede ser para el mundo civilizado , si se termina la contienda actual en que los Españoles pretenden volverlo à someter à su yugo de hierro.

Casi tres años de calamidades consecutivas no han podido agotar sus fecundos recursos. El 26 de Marzo quedaron sepultados entre escumbros mas de 20 000 de sus habitantes ; la Capital casi arruinada ; destruidas tres ó quatro ciudades de lo interior , y porcion de poblaciones considerables , propietarios los mas ricos quedaron en la miseria , los campos assolados , las haciendas abandonadas ; parecia en fin que Venezuela habia tocado ya à su último fin. A este trastorno de la naturaleza siguió la guerra destructora ; y en su colera el Cielo parece que vomitó à Monteverde en estas terribles circunstancias para destruir , y desolar mas este territorio infeliz. Nadie ignora que él se aprovechó del horrible fenómeno que tenia consternada à Venezuela para introducirse en su seno. El y sus cólegas echaron los cimientos de la destruccion en este bello pais. Ellos autorizaron el robo , el saqueo , los asesinatos : ellos desmoralizaron las poblaciones por donde pasaban ; ó por mejor decir , ellos eran los Gefes de una tropa de salteadores , que baxo pretexto de conservar para la España estos paises , los hacian la presa de su insaciable avaricia , y de sus horribles depredaciones. ¿ Quien ignora los latrocinios enormes de Antioñanzas ? El recorrió los Llanos como la langosta que dexa assolados los campos por donde pasa. En una mano la espada asesina para inmolar víctimas inermes , como hizo en San-Juan de los Morros , llevaba en la otra los sacos en que recogia inmensos tesoros. Las haciendas de los Llanos , esta fuente fecunda de las riquezas de Venezuela , quedaron devastadas por estos Españoles asesinos. Cada subalterno era un pirata ; cada soldado se creia dueño de quanto miraba en el territorio de los que sus gefes llamaban *Insurgentes de Venezuela*. Despues de estos dos azotes tan terribles , aun tenian los Venezolanos mas infortunios , mas horrores que sufrir. Ellos pensaron que podrian cumplirse las promesas de un mandatario Español. Cansados de soportar las calamidades del Cielo y de la tierra , hicieron pactos con un asesino. Se sometieron en fin ; mas bien pronto tubieron el castigo de su estúpida confianza. Grillos , cadenas , bobedas , pontones , insultos atroces , vexaciones inauditas ; todo genero de males fueron las consecuencias de la dominacion española ; y la leccion mas viva que ha tenido jamás un Pueblo , de lo que es la tirania , la opresion y el depotismo. ¿ Quien no creeria à estas Provincias en el último grado de aniquilacion ? ¿ Quien despues de tantos horrores , no creeria à los Venezolanos anonadados , humillados , y sin aquella fuerza moral que es la que puede hacer la reaccion de los Pueblos oprimidos ? No obstante un Venezolano libra à su Patria , y este

nuevo Pelópidas , comunica su energia , su entusiasmo , sus virtudes , su amor à la libertad à sus Conciudadanos abatidos , como aquel Griego lo hizo con la oprimida Tebas. Venezuela levanta otra vez erguida su cabeza , y en cinco meses desaparecen los monstruos que la dominaban. Los Españoles encontraron su castigo en el territorio mismo que habian oprimido con tanta ignominia ; mas la tenacidad de esta Nacion féroz ha hecho inundar de sangre , desde el uno al otro extremo , à esta bella Provincia. No hay aventurero que no pretenda ser el Señor de Venezuela. No hay Español por socz y vil que sea , que no se haga Gefe de partido y que devaste por lo menos las inermes poblaciones de un territorio tan extenso. Las armas de Venezuela , las armas libertadoras han triunfado en mas de cien combates. Los Gefes Españoles mas acreditados han visto el pabellon tricolor siempre victorioso. Monteverde , Salomon , Ceballos , Yañes , han abandonado el estandarte español , y huido vergonzosamente ante las falanges repúblicas. La famosa expedicion española toda ha perecido ; y sin embargo Boves , Rosete , Puy , Millet , y quantos monstruos ha abortado la España en estas Provincias , perpetuan à fuerza de crímenes una guerra de bandidos , una guerra de devastacion ; y una guerra detestable que hará siempre el oprobio de la Nacion que la fomenta.

Si en medio de tantos horrores , si ocupados los Venezolanos en el exercicio de las armas , si habiendo perecido tantos millares de brazos útiles para el cultivo de la tierra , Venezuela puede aun presentar al extranjero las producciones de su suelo , siempre feráz , fecundo , y opimo ; si en tales circunstancias , el cacao , el añil , el cafe , el algodón se exportan abundantemente de nuestros Puertos , considérese qual seria su comercio , su riqueza , su prosperidad , si los tenaces Españoles no turbasen su paz interior , y dexaran de pretender una dominacion que no podrán obtener sin la total aniquilacion de todos sus habitantes. Las miras extensas del Libertador con respecto à la libertad de su Patria , las relaciones establecidas con las Provincias de Oriente , y la Nueva-Granada , el interes particular de todo este inmenso territorio que propende y trata de formarse en Nacion ; las relaciones comerciales que en consecuencia deberian establecerse con la Inglaterra , con sus Colonias , con la América del Norte : he aquí , Señor Redactor , el prospecto liosongero que me presenta mi Patria , si los Españoles , menos obstinados , menos inhumanos , no tratasen de reducir à cenizas , y cubrir de sangre el territorio de Venezuela. Y que ; ¿ la Gran Nacion que ha dado la libertad à la Europa , no echará una ovejada de indignacion sobre estos cannibales , que destruyen , que aniquilan , que reducen à pavezas lo que no pueden poseer ? Las Colonias Inglesas de las Antillas eran abundantemente proveidas de carnes de

la costa firme: Venezuela y Cumaná abastecian las Islas da Barlovento y Sotavento: ellas han hecho un activo comercio con nosotros de mulas para el tráfico de las haciendas Coloniales. Y, ¿con que podremos proveerlas de estos dos interesantes artículos, si un caudillo como Boves, si un asesino como Rosete, si un ente inmoral como Puy, si tantas gavillas de salteadores Españoles, incendian los hatos, destruyen los ganados, aniquilan los caballos y mulas, y empobrecen la Provincia. Sí, S. R.: la Nacion Inglesa, esta Nacion con quien debemos siempre hacer el comercio, y que debe sentir en sus Colonias los efectos de la infernal política Española en estas Provincias, es la mas interesada en que se exterminen los bandidos que á nombre de la España la devastan, sin otro designio, sin otras miras políticas que las que tiene el Capitan de salteadores, que en el camino despoja al pasajero.

He comunicado á V., S. R., desordenadamente mis ideas en esta ligera exposicion: Yo, buen Americano, me lamento de las degracias de mi Patria: yo amo la especie humana; amo á los Españoles como á hombres: los detesto como á dominadores. No, jamas la historia presenta ejemplos mas horribles de ferocidad que los que han dado en la época actual en la América estos barbaros aventureros. Yo creia exâgerados los quadros que nos habia presentado de esta Nacion feróz en la Conquista, el Obispo de Chiapa. Nada debe ser mas cierto. Los mismos crímenes, los mismos horrores, los mismos asesinatos que en aquellos remotos tiempos, se han visto en los presentes. Nuestros enemigos son implacables, su tenacidad es inaudita, su barbarie está fuera de la Naturaleza; es peculiar á esta sola Nacion. Es menester oponerles siempre constancia y firmeza. Que esta sea nuestra divisa; y que á fuerza de exercer estas virtudes, lleguemos a ver floreciente un pais teñido con sangre, en cien combates que harán conocer al Mundo, de quanto es capaz un Pueblo que ha jurado conservar su libertad.

Salud, Señor Redactor.: es de V. sinceramente apasionado, &c., &c.

NORTE-AMERICA.

Extracto de una carta fecha en Burlington, Noviembre 26.

„ Con respecto á las operaciones de los Exércitos, no tenemos otra cosa sino acriminaciones y re- criminationes. Wilkinson, y Hampton, se acusan mutuamente en los mas amargos términos.

El General Wilkinson está enfermo en Malone á dies millas de su Exército, que asciende solamente á 6,000 hombres. Lewis está igualmente enfermo.

Mr. M. Connel, un gentilhombre, que Hampton usando de la plenitud de su poder, ha arrestado en el curso de su marcha, se ha presentado contra él, alegando no estar comprendido la ley.

Aquí hay gran cantidad de oficiales, y cada dia están llegando mas. Tendremos como mil enfermos en el hospital.

El exército Británico, se dice, medita algunos movimiento hácia nosotros, habiendose fortificado poderosamente en la Isla de San-Lorenzo, y á las bocas del rio Salmon, para prevenir que se acerquen los botes.

RHODE ISLAND.

Extracto de una carta fechada en St. Albans, á 12 de Diciembre.

„ Todo permanece en el Cuartel-General *in situ quo*. El exército del General Hampton tiene sus Cuarteles de invierno en Plattburgh, y el General Wilkinson en French-mills. El 19 se habia aumentado la enfermedad del General Wilkinson; pero como esta es una fiebre intermitente, no parece cosa de cuidado á los habitantes de este Pais. Nuestra flota está aun en Plattburgh, donde permanecerá hasta que el enemigo se retire á sus posiciones á causa del yelo. El Coronel Bissell tiene á sus órdenes una fuerza de 1,500 hombres en Four-Corners, que auxilian el transporte de provisiones de Plattburgh al exército del General Wilkinson.”

(*Barbadoes Mercury.*)

NOTICIAS DE EUROPA.

Papeles Franceses.

“Nuestras fronteras están amenazadas. Enemigos implacables, cuyos rangos se han aumentado por la trahicion, desean invadir el territorio Frances.”

“La guerra encendida en la Europa por la influencia de la Inglaterra, no puede estar sujeta á los comunes cálculos de la política. No se trata de divisiones parciales de territorios. Es todo el Norte que se precipita sobre el Mediodia de la Europa, como se precipitó en otro tiempo en las primeras edades de la Monarquía.”

“La Francia era entonces, como lo es ahora el gran objeto de la ambicion de las Naciones del Norte. Nuestro territorio ha sido siempre el baluarte de la civilizacion, y el objeto del zelo de las otras Potencias; porque tambien siempre ha sido el territorio de las artes, el centro de los conocimientos, y el modelo de las demas Naciones, en todo lo que es noble y glorioso.”

“No es pues nueva esta conspiracion contra la Francia; este deseo de humiliar su gloria y su poder, que nuevamente ahora dirige los planes de nuestros

enemigos. Seria en vano querer ocultar esta verdad, pues que en las circunstancias apuradas es que se dan à conocer las grandes Naciones, como se conocen tambien los grandes hombres. La Nacion que llega à persuadirse de su peligro, siente que su salvacion depende de su energia, y de su ilimitada confianza en el Gobierno. Grandes sacrificios nos son necesarios: las consideraciones privadas deben posponerse al bien general. El enemigo está à nuestras puertas; debemos repelerlo. Los Franceses deben mostrarse dignos de sus antepasados, cuya gloria es un sagrado depósito confiado à su patriotismo; en una palabra, ellos deben mostrarse dignos del nombre que han adquirido; y del Soberano que tantas veces les ha conducido à la victoria, dividiendo con ellos sus fatigas y sus peligros. Nuestros enemigos han olvidado que la Francia es la tierra de los bravos, y el territorio del honor: ellos han olvidado que à la voz de la Francia amenazada, no hay Franceses que no conozca su deber, y que desee llenarlo: ellos enfin, han olvidado que nosotros no tememos las indisciplinadas cohortes que por donde quiera que pasan, llevan el pillage y la devastacion."

"Sus esperanzas serán vanas. Nuestros monumentos públicos, las obras maestras del arte, los inmortales trofeos de nuestras victorias, cada pedazo de esta tierra natal, tan favorecida por la naturaleza; todo lo que es Frances, está baxo la salvaguardia de todos; es decir, que desde Maguncia hasta Perpignan, desde Brest à Tolon, desde los Alpes à los Pireneos, todo ciudadano combatirá en ayuda de su conciudadano."

"Nosotros hemos visto ya à los Prusianos en Champaña; hemos visto à los Rusos sobre nuestras fronteras; hemos leído aquellas proclamas en que las amenazas estaban mezcladas de atroces insultos; y sin embargo un solo movimiento de la Nacion, fué bastante à disipar todo peligro. Este es un noble exemplo que debemos imitar."

"Todo Frances debe estar pronto à la voz del Gobierno, que dirige nuestros recursos y nuestros esfuerzos. Cada uno debe tener presente, que nada debe temer, con tal que atienda à la voz de su Soberano. Todos debemos à un tiempo, por un unánime y generoso movimiento, dexar nuestras ciudades, nuestras mugeres, nuestros hijos, y las sagradas tumbas de nuestros padres, para oponernos à una guerra de insulto y devastacion. Nosotros somos Franceses; y jamás dexaremos de serlo."

(*Journal de Paris*, Noviembre 19.)

ENTRADAS y SALIDAS de Buques en el Puerto de la Guayra, desde 20 de Enero, hasta 26 del mismo.

Entrada.

Enero 20. La lancha Carmen, capitan Juan Ramirez, de los Roques, cargada de sal.

Enero 20. La goleta Victoria, capitan Per Benoit de San-Tomas, cargada de mercancías secas, y fideos.

21. La lancha Carmen, capitan Gregorio Velasquez, de Curiepe, cargada de cacao. La lancha Carmen, capitan Manuel Gonzales, de Curiepe, cargada de cacao.

22. La canoa, Patron Felipe Atalay, de Choroni, cargada de cacao.

La goleta Tereza de Jesus, Capitan Mannel Roman, de Barcelona, cargada de queso, sal, y caldos.

El bote, Capitan Santos Romero, de Barcelona, en lastre.

23. El guairo San José y Carmen, Capitan Juan Fuemayor de Rio-Chico, cargada de cacao.

25. La canoa, Patron José Manuel Figuera, de Chuao, cargada de cacao.

26. La goleta Eliria, Capitan Antonio Matey, de Curazao, cargada de mercancías secas, caldos, y sal.

La Valandra Ana Maria, Capitan Alecibrán, de San-Tomas, cargada de mercancías secas.

La goleta Especuladora, Capitan Y. F. Horton, de San-Tomas, cargada de mercancías secas, jabon, y mantequilla,

Salida.

21. La canoa, Patron Manuel Yriarte; à Camurí, en lastre.

La goleta Arrogante, Capitan Pedro Febre; à Ocumare.

La lancha Santa Rita, Capitan Manuel Roman; à Borburata, con tropas.

La lancha Carmen, Capitan Juan Ramirez; Id., con Id.

La goleta Spy, Capitan Tomas Willan; à San-tomas, cargada de café.

La goleta Ledy-Cokburn, Capitan Le-ger Grancour, à San-Tomas, cargada de café, y añil.

24. La lancha Nuestra Señora del Carmen, Capitan Gregorio Velasquez; à Curiepe, en lastre.

El bote, Capitan Santos Romero; à Barcelona, en lastre.

La lancha Nuestra Señora del Carmen, Capitan Manuel Gonzales; à Higuerote, en lastre.

25. La canoa, Patron Antonio Marquez; à Cata, en lastre.

La canoa, Patron Felipe Atalay; à Choroni, en lastre.

26. La canoa, Patron Manuel Figuera; à Chuao, en lastre.